

Junio 2025 | Número 183 – Año XVIII

Sumario

Noticias de la Unión Europea

- > La farmacia europea impulsa el uso responsable de la IA para mejorar la calidad asistencial
- > Dinamarca asume la presidencia de la UE con la reforma legislativa farmacéutica y la Ley de medicamentos esenciales en la agenda
- > La EMA publica su informe anual con avances clave en salud pública y veterinaria
- > La PGEU elige a Mikolaj Konstanty como presidente y a Ly Rootslane como vicepresidenta para 2026
- > Los ministros de Sanidad de la UE discuten la Ley de Medicamentos Esenciales

Noticias de países europeos

- > **Portugal:** La farmacia comunitaria portuguesa, agente activo en la rehabilitación de pacientes drogodependientes
- > **Inglaterra:** Los británicos pueden comprobar en tiempo real si su medicamento prescrito está disponible en la Farmacia
- > **Italia:** La farmacia italiana se reivindica como punto sanitario de referencia “decisivo” frente a la prevención
- > **Finlandia:** El 97% de los finlandeses considera importante que haya una farmacia en su localidad

Noticias internacionales

- > **FIP:** La participación de las farmacias en campañas de vacunación tiene un impacto positivo en la sociedad
- > **Argentina:** Los farmacéuticos son imprescindibles para una Argentina más justa, sana y solidaria
- > **Australia:** Los farmacéuticos de Queensland amplían su ámbito de actuación

Noticias de la Unión Europea

PGEU

La farmacia europea promueve el uso responsable de la IA para mejorar la calidad asistencial

La [Agrupación Farmacéutica de la Unión Europea \(PGEU\)](#) ha reconocido el valioso papel que la inteligencia artificial (IA) puede desempeñar como herramienta de apoyo para los farmacéuticos comunitarios, contribuyendo al impulso de la atención al paciente y los resultados en salud pública.

La organización señala, en un documento de posicionamiento, que [la IA tiene el potencial de transformar el sector farmacéutico](#) mediante la automatización de tareas administrativas y logísticas, la optimización de las cadenas de suministro, la mejora en la comunicación con los pacientes y el fortalecimiento de los servicios de atención farmacéutica.

Además, pese a que el informe reconoce su utilidad como soporte en la toma de decisiones clínicas, su contribución a la mejora de la adherencia al tratamiento de la población y en la predicción de posibles faltas en el suministro de medicamentos, indica que debe tratarse como una herramienta de apoyo y no de sustitución. Al respecto, la PGEU subraya que el uso de la IA debe complementar y nunca sustituir la experiencia profesional y el juicio clínico de los farmacéuticos. En este sentido, aboga por una implementación responsable y ética de esta tecnología en las farmacias comunitarias.

Con estas medidas, busca garantizar una integración segura, eficaz y ética de la inteligencia artificial en la farmacia comunitaria, beneficiando tanto a los profesionales sanitarios como a los pacientes.

Mapa del uso de la IA en la farmacia europea

El [documento de posicionamiento](#) recoge el avance de la farmacia europea en la aplicación de la inteligencia artificial. Dinamarca prepara su implantación en 2026, la IA servirá como herramienta de apoyo al farmacéutico para brindar una atención más personalizada a los pacientes.

Por su parte, Francia lidera un ecosistema robusto de herramientas basadas en la IA para el registro de recetas electrónicas de forma automatizada, ayuda a los equipos farmacéuticos en la búsqueda de información clínica en tiempo real y agilización en la toma de decisiones.

En el caso de España, el texto refleja la importancia del Centro de Información sobre Suministro de Medicamentos (CisMED) para adelantarse a las incidencias en los fármacos. Este sistema de información, impulsado por el Consejo General de Colegios Farmacéuticos y en el que participan más de 12.000 farmacias, procesa más de 350.000 registros de faltas de suministro cada día.

Aumentar la capacidad europea en la producción de medicamentos esenciales

La PGEU también ha adoptado un posicionamiento sobre la [Ley de Medicamentos Esenciales](#). Impulsada por la Comisión Europea, es un paso adelante para reforzar la autonomía estratégica de la UE y los Estados miembros con una línea clara, reducir el riesgo de interrupciones en el suministro de fármacos y la dependencia de terceros países en su fabricación con medidas como incentivos sostenibles para la producción europea.

(Fuente: PGEU Position Paper on Artificial Intelligence)

Dinamarca asume la presidencia de la UE con la reforma legislativa farmacéutica y la Ley de medicamentos esenciales en la agenda

Desde el 1 de julio, el Gobierno danés ocupa la [presidencia rotatoria de la Unión Europea](#) bajo el lema “Una Europa fuerte en un mundo cambiante” que hace referencia al orden internacional actual marcado por la incertidumbre, la competencia estratégica y los crecientes niveles de conflicto. Un escenario en el que la UE, como ha afirmado la primera ministra danesa, Mette Frederiksen, “debe ser más autónoma”.

La presidencia danesa trabajará para concluir las negociaciones con el Parlamento Europeo sobre la [nueva normativa farmacéutica](#). Para Frederiksen, la adopción de la propuesta “no solo mejorará el acceso de los pacientes a los medicamentos, si no que fomentará la innovación en la Unión Europea y agilizará los procesos de aprobación de nuevos tratamientos”.

Además, en su discurso de entrada, ha señalado que también iniciará y priorizará una revisión de la propuesta de la Comisión sobre medicamentos esenciales, con el objetivo de mejorar la seguridad del suministro de fármacos esenciales como parte de una estrategia más amplia para reducir la dependencia de terceros países y prevenir la escasez de medicamentos en la UE.

(Fuente: Dinamarca asume la presidencia de turno del Consejo de la Unión Europea)

Agencia Europea del Medicamento

La EMA publica su informe anual con avances clave en salud pública y veterinaria

La [Agencia Europea de Medicamentos \(EMA\)](#) ha publicado su [Informe Anual 2024](#) que ofrece información detallada sobre las prioridades estratégicas de la Agencia y su contribución a la salud pública y animal en la Unión Europea (UE).

El pasado año, la organización recomendó 114 medicamentos de uso humano para su autorización de comercialización. De estos, 46 contenían un nuevo principio activo que no había sido autorizado previamente en la UE. Algunos de estos medicamentos destacan por su contribución para cubrir necesidades de salud pública o por la innovación que representan.

En el ámbito veterinario, la EMA validó la autorización de 25 medicamentos, la cifra más alta registrada en un año. De estos, dos contenían nuevas sustancias activas. Además, se dio el consentimiento a 14 vacunas, incluyendo siete desarrolladas mediante biotecnología.

La directora ejecutiva de la EMA, Emer Cooke, explicó que la Agencia emitió en 2024 su mayor número de recomendaciones para nuevos medicamentos y tratamientos en los últimos 15 años. “Por primera vez desde 2009, emitimos más de 100 opiniones positivas, incluyendo recomendaciones para 114 nuevos medicamentos de uso humano. De estos, 46 contienen una sustancia activa completamente nueva y 16 están destinados al tratamiento de enfermedades raras”, añadió.

(Fuente: 2024 annual report is published)

La PGEU elige a Mikolaj Konstanty como presidente y a Ly Rootslane como vicepresidenta para 2026

La Asamblea General de la PGEU ha elegido la nueva Ejecutiva para 2026 que estará liderada por Mikolaj Konstanty, presidente de la Cámara de Farmacéuticos de Polonia, y que sucederá al frente de la organización a Clare Fitzell, presidenta de la Unión Farmacéutica Irlandesa.

“El próximo año va a ser crucial para la farmacia europea con la revisión de la legislación farmacéutica comunitaria, la Ley de Medicamentos Esenciales y el reto de las faltas en el suministro de medicamentos. Debemos garantizar que la profesión farmacéutica siga siendo dinámica, sostenible y orientada a soluciones frente a los retos actuales”, ha señalado Konstanty.

Por su parte, la vicepresidencia estará ocupada por Ly Rootslane, presidenta de la Asociación de Farmacéuticos de Estonia, que manifestó su motivación para seguir trabajando con los miembros del PGEU para que los responsables políticos, legisladores y el público en general “reconozcan el valor añadido que aportan los farmacéuticos a la sociedad en servicios farmacéuticos, acceso a la atención y protección de la salud pública”

Además, Jesús Aguilar, presidente del Consejo General de Colegios Farmacéuticos de España, ha renovado como tesorero, cargo que ocupará por segundo año consecutivo y que consolida la posición española en la farmacia europea.

(Fuente: Measures to minimise risk of suicidal thoughts with finasteride and dutasteride medicines)

Consejo Europeo de Empleo, Política Social, Sanidad y Consumidores

Los ministros de Sanidad de la UE discuten la Ley de Medicamentos Esenciales

En la reunión del Consejo EPSCO en Luxemburgo, los ministros de Sanidad de la Unión Europea han debatido sobre la Ley de Medicamentos Esenciales.

Los países han mostrado sus posicionamientos iniciales, con Alemania destacando su apoyo firme a las preferencias de contratación para los fabricantes farmacéuticos con base en la Unión Europea, especialmente tras las faltas recientes en el suministro de fármacos.

Por su parte, Letonia ha apoyado mecanismos de adquisición conjunta, pero ha advertido de una posible exclusión de las pymes y el aumento de costes. En el caso de Bélgica, pese a haber impulsado la iniciativa legislativa, ha dado la bienvenida al diálogo y no ha mostrado una postural formal sobre la normativa.

También se ha debatido en el encuentro sobre la prevención de enfermedades, con la petición por parte de Polonia de una regulación más estricta sobre el alcohol y con Finlandia e Irlanda solicitando actualizar la Directiva sobre Productos de Tabaco. Otro tema que se ha abordado en la cumbre ha sido la desinformación en salud.

(Fuente: Minister for Health attends EPSCO meeting of EU Health Ministers in Luxembourg)

Noticias de países europeos

Portugal

La farmacia comunitaria portuguesa, agente activo en la rehabilitación de pacientes drogodependientes

La [Orden de Farmacéuticos de Portugal \(OF\)](#) se ha reunido con el [Instituto para los Comportamientos Adictivos y las Dependencias \(ICAD\)](#) para analizar la implementación del nuevo Programa de Tratamiento con Clorhidrato de Metadona en las farmacias comunitaria del país.

Esta iniciativa, promovida por el ICAD, tiene como objetivo ampliar el acceso al tratamiento de personas con dependencia a opioides, mediante la inclusión de las farmacias como lugares de dispensación controlada y seguimiento terapéutico.

Durante el encuentro se han identificado oportunidades de colaboración institucional, destacando el papel fundamental del farmacéutico en la promoción de la adherencia al tratamiento, en el asesoramiento al paciente y en la reducción de riesgos asociados al consumo de estupefacientes.

Además, esta colaboración refuerza el compromiso conjunto de ambas organizaciones en la respuesta integrada a los comportamientos adictivos, a través de la promoción de un enfoque más cercano, accesible y humanizado, en línea con los principios de salud pública y de inclusión social.

(Fuente: [OF colabora com ICAD na operacionalização do Programa de Tratamento com Metadona](#))

Reino Unido

Los británicos pueden comprobar en tiempo real si su medicamento prescrito está disponible en la Farmacia

El Sistema Nacional de Salud de Inglaterra (NHS) ha puesto en marcha una nueva función de seguimiento de recetas en su aplicación que permite a millones de pacientes controlar el estado de su medicación en tiempo real, similar a las notificaciones de seguimiento de pedidos.

El objetivo de esta iniciativa es reducir la carga administrativa de las farmacias. Según ha explicado el Gobierno británico, se estima que el 45% de las llamadas a las farmacias comunitarias son de pacientes preguntando por la disponibilidad de sus recetas. Con esta nueva función, podrán consultar si su medicación “está lista para ser dispensado” o “esperando en la farmacia”.

En la actualidad, cerca de 1.500 farmacias prestan este servicio en Inglaterra y está previsto que a lo largo del próximo año se amplíe hasta las 5.000, como ha explicado Wes Streeting, secretaria de Estado de Sanidad y Cuidado Social de Reino Unido.

(Fuente: ['Amazon-style' prescription tracking goes live in NHS App for millions of patients](#))

Italia

La farmacia italiana se reivindica como punto sanitario de referencia “decisivo” frente a la prevención

La ciudad de Nápoles ha acogido la celebración de los Estados Generales de la Prevención, un encuentro promovido por el Ministerio de Sanidad de Italia y que tiene como objetivo maximizar la colaboración entre todos los actores del sistema sanitarios y sensibilizar a los ciudadanos de que son protagonistas activos de su propia salud.

El presidente de la [Federación de Colegios de Farmacéuticos Italianos \(FOFI\)](#), Andrea Mandelli, ha expresado en el encuentro que la profesión farmacéutica es un aliado en el fomento de la cultura de la prevención y en la sostenibilidad del sistema sanitario.

“La cercanía y la capilaridad de la farmacia en el territorio nos permite estar en contacto cada día con cuatro millones de personas a lo largo de la península, en las zonas rurales y en los pequeños municipios, así como en las grandes ciudades, representando un punto de referencia sanitario estratégico y decisivo”, ha afirmado.

Además, Mandelli ha destacado que la población demanda la participación más activa de los farmacéuticos en las campañas de cribados oncológicos, en vacunación o seguimiento del estado de salud para detectar de forma precoz posibles situaciones de riesgo.

(Mandelli agli Stati Generali della prevenzione. "Prevenzione è priorità collettiva: farmacisti al servizio del SSN per renderla a portata di tutti i cittadini")

Finlandia

El 97% de los finlandeses considera importante que haya una farmacia en su localidad

Un estudio de la [Asociación Finlandesa de Farmacéuticos](#) ha revelado que para el 97% de los finlandeses es esencial que haya una oficina de farmacia en su municipio, especialmente en un escenario marcado por la reducción de las redes de centros de salud y la centralización de los servicios de Atención Primaria.

Por este motivo, como ha afirmado Inka Puumalainen, directora farmacéutica de la organización, las farmacias comunitarias son para muchas personas el primer punto de contacto accesible para el asesoramiento sobre salud. “Además, la red nacional de farmacias es una parte importante del sistema sanitario y contribuye a la continuidad del cuidado y la seguridad del paciente”, ha agregado.

Otro tema que ha medido el estudio es la disposición de la población a recibir vacunas en la farmacia. Así, el 65% de los encuestados estarían dispuestos a vacunarse, por ejemplo, contra la enfermedad de Lyme, la gripe estacional o en el caso de vacunas para viajeros en su farmacia.

“La vacunación es un buen ejemplo de como las farmacias pueden apoyar al resto del sistema sanitario y complementar la red de servicios”, ha comentado Puumalainen. Actualmente, más de un centenar de farmacias ofrece este servicio en el país nórdico.

(Fuente: [Lähes viidennes suomalaisista olisi valinnut väärän itsehoitolääkkeen ilman apteekin neuvontaa](#))

Noticias internacionales

Federación Internacional Farmacéutica

La participación de las farmacias en campañas de vacunación tiene un impacto positivo en la sociedad

La farmacia tiene un papel activo en la mejora de los servicios de salud pública, cuando ha participado en campañas sanitarias de vacunación, el impacto económico y social que ha tenido en la sociedad ha sido positivo. Así lo recoge un [informe](#) elaborado por la [Federación Internacional Farmacéutica \(FIP\)](#) que pretende servir como guía para responsables políticos, líderes sanitarios y actores del sector farmacéutico que deseen reforzar los servicios de vacunación a través de modelos integrados y sostenibles. “La inclusión de las farmacias en las estrategias públicas de inmunización ha mejorado el acceso a las vacunas y ha incrementado su administración, especialmente entre las poblaciones desfavorecidas”, ha declarado Paul Sinclair, presidente de la FIP.

(Fuente: [New FIP report examines economic and societal impact of pharmacy-based vaccination](#))

Argentina

Los farmacéuticos son imprescindibles para una Argentina más justa, sana y solidaria

El presidente de la [Confederación Farmacéutica Argentina \(COFA\)](#), Ricardo Pasenti, ha afirmado ante la Comisión de Acción Social y de Salud Pública de la Cámara de Diputados el rol esencial del profesional farmacéutico. “Quiero recordarles que detrás de cada farmacia de barrio hay un farmacéutico que atiende emergencias fuera de horario, que conoce el nombre y la historia de sus pacientes, y que muchas veces es el primer y único contacto con el sistema de salud, especialmente en zonas alejadas o rurales”, ha manifestado. Además, el presidente de COFA ha explicado que un farmacéutico atiende entre 100 y 200 consultas diarias de promedio, la mayor parte de ellas vinculadas con efectos adversos, interacciones con medicamentos o adherencia. “Muchas veces, la intervención del farmacéutico evita un ingreso o una urgencia médica”, ha remarcado Pasenti.

(Fuente: “Los farmacéuticos somos imprescindibles para una Argentina más justa, más sana y más solidaria”)

Australia

Los farmacéuticos de Queensland amplían su ámbito de actuación

Como parte del Proyecto Piloto sobre el Ámbito de Práctica de la Farmacia Comunitaria de Queensland (Australia), 100 farmacéuticos comunitarios en todo el estado están autorizados para gestionar de forma independiente hasta 17 afecciones de salud agudas y cotidianas, como infecciones de oído, afecciones cutáneas o deshabituación tabáquica. Estos servicios están disponibles desde el 1 de julio de forma permanente en el centenar de farmacias participantes..

(Fuente: [100 pharmacists now authorised to deliver expanded services across Qld](#))
